الفـاعــل
أسم مرفوع يأتي بعد الفعل ليدل على فعل الفاعل .
أحكام الفاعل:
1ـ يرفع بالضمة الظاهرة ،إذا كان ظاهراً مثال ذلك:  أستشهد الجنديُ  ، سافر الطبيبُ  
2ـ يرفع بالألف إذا كان مثنى : جاء الرجلان ، أدى التلميذان واجبهما
3ـ يرفع بالواو إذا كان جمعا مذكرا سالما: فاز اللاعبون، صلى المؤمنون
 حالاته:
1ـ يكون الفاعل أسماً ظاهراً  : أشرقت الشمسُ ، نجح الطالبُ
 2ـ ويكون ضميراً مستتراً :الطائرة حطت في المطار ، الطائرة: مبتدأ، الفاعل ضمير مستتر تقديره (هي) يعود على الطائرة . حطت في المطار :  خبر للمبتدأ.
 ــ المدير تأخر عن موعده .المدير : مبتدأ ، الفاعل ضمير مستتر تقديره (هو) يعود على المدير ، تأخر عن موعده : خبر للمبتدأ
ــ نهوى ركوب الدراجات ، نهوى : فعل مضارع ، الفاعل ضمير مستتر تقديره (نحن) يعود على الفعل (نهوى)
3ـ ويكون ضميراً متصلاً : سمعنا نبأ ساراً ،سمع :فعل ماضي، و(نا) ضمير متصل في محل رفع فاعل
ــ آمنتُ بالله : آمن :فعل ماضي ، (التاء) ضمير متصل في محل رفع فاعل
4ـ ويكون أسماً موصولاً: حضر الذين أحبهم . الذين : اسم موصول في محل رفع فاعل
ــ أحترم الذين يكبروني سناً
5ـ ويكون أسم أشارة: عاد هذا من السفر ، هذا: اسم اشارة في محل رفع فاعل 
6ـ يكون الفاعل مثنى : شارك الطالبان في المسابقة . الطالبان: فاعل مرفوع وعلامة الألف لأنه مثنى
[bookmark: _GoBack]7ـ يكون جمع مؤنث سالم: طلبن الطالباتُ من المدرس أن يعيد الشرح
الطالبات : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة لأنه جمع مؤنث سالم
8ـ يكون جمع مذكر سالم: صمم المهندسون مطار العاصمة . المهندسون: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
